

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:
Calle 1ª Sur n.º 277
Apartado de correo: n.º 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

TARIFA:
Suscripción mensual \$ 1.00
Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 23 DE JULIO DE 1909

NUM 596

LÍNEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60.00 oro americano

" " y regreso..... \$ 110.00 " "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50.00 oro americano

" " y regreso..... \$ 80.00 " "

Los pasajeros deben presentarse ante el Consal Americano en San José ó Limón, tres días con su cédula antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante estos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á las Sub-Agentes, los señores SASSO y PIRIE.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de linrenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y exactitud.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de PARKER.

EL MAS NUEVO

Acaba de establecerse un hotel provisto de todas las comodidades apetecibles, frente al "Salón Boliche." En él encontrará el público confortable hospedaje y sana y suculenta alimentación.

Su nombre es Hotel España y está situado, repetimos, junto al "Salón Boliche." No hay que confundirlo, pues, con el Hotel Español.

Prueba hace fé. Acudid y os convencereis del buen servicio del HOTEL ESPAÑA.

JOSÉ PÉREZ,
PROPIETARIO.

AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS IMPORTANTE GRAN REBAJA DE PRECIOS AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA FEDERICO TINOCO

Azúcar de 1ª clase á \$ 14.00 el quintal

" " 2ª " " " 12.00 " "

" " 3ª " " " 10.00 " "

A los compradores en cantidades mayores de 10 quintales, se les hará una rebaja de 5 por ciento.

Se encontrarán siempre grandes existencias en los almacenes de los señores W. Steinvorth & Hno. y Pagés & Cª, San José, y W. Steinvorth & Hno. y Lindo Bros. en Limón.

Recibimos órdenes para despachar directamente de Juan Viñas á cualquier parte de la Línea á los mismos precios, libre de GASTOS.

LINDO Bros, San José.

San José, 1º de julio de 1909

Dentista alemán
RICARDO RIEBEL
Frente á don Federico Tinoco

SOMBRERERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Saborio

Northern Railway Co. of Costa Rica SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 a. m.	
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.	
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.	
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.10 a. m., 9.30 p. m. y 5.35 p. m.	
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 9.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.	
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.30 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.	
Línea Vieja	
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.	
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 7.28 p. m.	
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.	
W. E. MULLINS, Gerente general.	

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... \$ 30

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón, y á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, San José.

10 de mayo de 1909

E. J. HITCHCOCK — Admor.

CERVECERIA TRAUPE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

- CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella," Lager Bier, Doble, Sencilla (Blanca y Negra)
- REFRESCOS: { Cream Soda, ZEBZ PARRILLA, Limón da, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

INTERESA SABERLO

La acreditada y conocida casa LA CIUDAD DE LONDRES de A. Asch & Bros, dentro de pocos meses se va á trasladar al lado de "La Proveedorá," 75 varas al Oeste de donde está actualmente establecida en la misma Avenida Central. Es de urgente necesidad que el público tome buena nota de esto, por su propia conveniencia, por motivos de que todos saben que en esta casa los precios son sin competencia.

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4ª Norte y Avenida 7ª Oeste—conocida, con el nombre de El Baranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden. Empero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos.

QUINTO BRAGHEROLI

DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Alto de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUÑOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación, al costado de la Iglesia de "La Soledad".

VÍCTOR TREJOS.—Abogado y Notario.—H. redia.—Tiene su oficina en la casa de la señora de la Trina Trejos v. de El res.

VÍCTOR OROZCO.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Mesa.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paolagua v. de Flores

JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NURVA

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n.º 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Detrás del Edificio Metálico.

SIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y Notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n.º 80.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

NO SERA USTED engañado. Que siempre hay falsas y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe, pero rara vez ó nunca se encuentra una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la PREPARACION DE WAMPOLE es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que proceda de una fábrica con reconocida reputación. No nos convendría exagerar de manera alguna que buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan sencilla como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Asocite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipocistitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y cuan valiosa debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. "El Dr. E. Doñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarle que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he obtenido un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas.

EL CLERO EXTRANJERO

"Al entendido por señas y al rústico por palabras", los probaremos que los radicales *asules* están haciendo la de Pilatos al atacar al clero alemán. Hasta el año de 1884 no había en Costa Rica religiosos ni sacerdotes alemanes. El Ilmo. señor Thiel, de gratísima memoria, había estado apacientando su grey con clero en su mayor parte latino-americano, y únicamente en el Seminario era en donde se encontraban algunos sacerdotes netamente latinos. Así las cosas, la persecución levantada en aquel tiempo á iniciativas siempre de quienes hoy son jimenistas y radicales, no podía hacer asunto de sus iras las absorciones sajonas, como se asegura en la actualidad, por medio de la avilantez é ignorancia histórica de los clérigos jimenistas. De otro lado, el señor Obispo Thiel no deseaba cambiar el personal docente y ni siquiera por un momento manifestó que quer tener paisanos entre los eclesiásticos encomendados á su autoridad religiosa; antes por lo contrario, manifestaba abiertamente la voluntad que tenía no sólo de su conservación, sino aun de su aumento, como lo prueba una carta dirigida al Padre Rector del Colegio de Cartago, fechada el 20 de diciembre de 1881, y que dice así: "Suplico á V. R. que se empeñe con sus Superiores para que no destruyan la casa de Costa Rica etc." Se ve claramente que el Obispo Thiel, todo un buen alemán, estaba satisfecho con su clero, que no deseaba trocarlo por los de su nación y que no buscaba sino el cumplimiento de su deber, la gloria de Dios y la salvación de las almas.

Queda probado con hechos evidentes que no fué el ser él alemán causa de que á Costa Rica vieran alemanes, y por tanto, que el Ilmo. señor Thiel no fué absorbente. Sigamos el hilo de los hechos, para ver por qué trajo el señor Thiel paisanos á Costa Rica. Cuando el demonio, como suele, pagó á sus servidores el trabajo que se tomaron en expulsar al clero revolucionario y á las monjas revolucionarias, entonces, evacuado el país por el destierro perpetuo de los enemigos de Jesucristo, el Prelado regresó nuevamente al seno de la afilida familia católica, pero no todos sus antiguos compañeros, á quienes de buena gana habría traído consigo si las sombras de los antiguos perseguidores no estuvieran encarnadas en los herederos de las libertades antiguas. La tenaz resistencia al regreso de los mismos sacerdotes expulsados, fué causa de traer otros, que á juicio del radicalismo eran menos peligrosos, más aptos para la enseñanza y mejor vistos por el país. Así se lo dijeron á aquel Prelado, á quien le ofrecieron permitir la entrada si traía alemanes. Dígalo si no todo Costa Rica.

Ya saben, pues, nuestros lectores que el Ilmo. Sr. Thiel, primer obispo extranjero, no fué quien trajo sacerdotes de su nación para la enseñanza en Costa Rica, porque el que no está libre en el ejercicio de sus funciones, no puede decirse voluntario en sus obras.

Los radicales de Costa Rica, obraron en el mismo molde de los de Colombia, que pedían ingleses, alemanes ó norteamericanos para los colegios de allá, animaron á los de aquí á tolerar la entrada de los profesores extranjeros con la precisa condición de que fuesen de la raza sajona.

Estos extranjeros no vinieron por gusto suyo ni del Prelado sino ante todo y sobre todo por la premiosa necesidad que tenía afligida á la Iglesia, que si atendía con los sacerdotes nacionales á la formación del clero, descuidaba entonces los intereses generales de las almas ó indispensablemente recargaría en un solo ministro, con perjuicio de su salud, el trabajo de dos ó tres, haciendo que el cura caminara hasta diez horas continuas para auxiliar á un enfermo, y no pocos casos hubo en que tantos sacrificios no dieron el efecto por haber llegado tarde el sacerdote, ocupado acaso en otros asuntos de no menor importancia, como por ejemplo bautizar un niño que nace enfermo etc. etc. He aquí los motivos que imperiosamente obligan al Prelado á traer sacerdotes de cualquiera nacionalidad y congregación. Por otra parte, los sacerdotes que tienen familia y á quienes reclaman sus parientes de un modo ó de otro el contingente lícito y laudable de sus auxilios, sean materiales ó espirituales, no pueden consagrarse totalmente á la enseñanza de la juventud, cuyo aprovechamiento no se compadece con ningún género de atrasos, como á diario suelen tenerlos los que no pueden ni deben mostrarse indiferentes con los lazos de la sangre. A quienquiera se le alcanza que en un colegio es cosa de mucho desorden la ausencia de un profesor que no llega á dar su clase ó que llega tarde y da lugar á que los discípulos charlen y ríen; ya después no es muy fácil recoger su atención impresionada por un jocoso chascarrillo ó interesada por saber el fin de una historieta que no se terminó por la entrada del maestro. Todas estas irregularidades á la larga afectan la disciplina y no dan el resultado que debieran dar y que Dios y la patria quieren que den.

Estas y otras consideraciones más, persuaden á la generalidad de los obispos á confiar sus seminarios á alguna congregación religiosa. El clero costarricense está en su mayoría formado bajo la influencia del espíritu de san Vicente de Paul, y del seno de nuestro Seminario han salido soldados para la Compañía de Jesús y para algunas otras congregaciones, lo que ciertamente recomienda bien á los P. P. paulinos. Cosa es de notarse, y la notan los que se complacen en el progreso de la Iglesia, que allí hay mejores ó más virtuosos sacerdotes en donde hay más comunidades religiosas y en donde el clero es educado por los clérigos regulares. Sólo á uno que otro cura del bando jimenista les parece incorrecta la conducta de la casi totalidad de todos los obispos del orbe católico. Esta sola reflexión bastará para que el pueblo costarricense se forme una idea del espíritu que anima á uno que otro señor cura.

Hemos visto los motivos que jus-

tifican el procedimiento del Ilmo. Sr. Thiel en lo de traer religiosos para su Seminario, así como también su ninguna culpa en haberlos traído de su nacionalidad, ya que como hemos dicho, de su voluntad no dependió, sino de la de los radicales. Ahora permítasenos preguntarles á los señores radicales jimenistas de qué se quejan y por qué persiguen á los inocentes que no tienen culpa ninguna en estar haciéndonos el bien de formar sacerdotes para bendecir la unión de los que no siguen el amor libro ni quieren imitar á los decididos discípulos del mesianismo mixto? ¿Cuál será tan ciego para que no vea con claridad meridiana las artimañas del jimenismo que so pretexto de nacionalidad está persiguiendo á la Iglesia?

En cuanto al nombramiento de los obispos extranjeros no será intempestivo decir algo en momentos en que se intenta lavar con la sangre de otra raza las manchas de los mismos que la persiguen haciéndose amantes de la patria y defensores á lo san Pablo de la Iglesia de Costa Rica, y todo esto á última hora.

Al primero á quien la santa Sede le ofreció la mitra de Costa Rica fué, según documentos que nos ha facilitado un caballero hereditario, á un tal fray Luis García, de la V. O. T. de San Francisco de Asís. De advertir es que los capuchinos fueron *egoístas* y *absorbentes* cuando pagaban con la vida sus visitas á Costa Rica, pero una vez conquistada ésta con la sangre de la Orden Seráfica, entonces no volvieron á disputarse los primeros puestos del dolor, y los del honor jamás los aceptaron, porque los humildes terciarios no quieren acompañar á Jesús, por voluntad expresa del Patriarca fundador, sino en la pobreza de Belén ó en las ignominias del Calvario. Si tuviesen los radicales algunos conocimientos históricos, así como ciertos sacerdotes poco fervorosos, no hubiesen llamado jamás absorbentes á los religiosos extranjeros. La no aceptación del humilde siervo del Serafín de Asís hizo que Roma eligiera al Dr. Dn. Anselmo Llorente y la Fuente, que al fin hubo de recibir la cruz pesada de la fundación del episcopado en Costa Rica.

Los disgustos é inquinas que la ambición y el descontento causaron en el clero durante la vacante episcopal, hicieron que el Dr. don Carlos M. Ulloa propusiera al Gobierno y al Cabildo Eclesiástico la humilde persona de un paulino, el Padre Thiel, quien muy á pesar suyo aceptó el nombramiento. Que levante su voz los enemigos del clero extranjero y nos digan cuáles intrigas urdieron los Paulinos para conseguirle el episcopado al Sr. Thiel.

¿Y qué diremos de la segunda vacante? ¿quién no vió los escándalos de la prensa y las risas de los radicales? Aquí aconteció lo mismo que en los tiempos del Sr. Thiel, y sin embargo quieren echarle la culpa á quien no la tiene. No, los ataques al clero extranjero son de todo punto injustos.

Pero dejemos esto á un lado, para continuar en nuestro próximo artículo con la labor de otros clérigos extranjeros en otras partes del mundo.

Como en todo el mundo, tiene pleno derecho y muy seria obligación al propio tiempo, según su influencia social, para dirigir más que nadie al pueblo confiado á su cuidado espiritual.

Ni vale la pena de refutar el estúpido sofisma de que la Religión no debe mezclarse en la política por aquello de que la Religión es bajada del cielo mientras que la política es cosa de los hombres.

Con lo dicho no queremos significar que el clero esté pasivo en la contienda actual, pues á excepción de unos cuantos clérigos que por mezquindades ó odios personales contra el señor Obispo trabajan

por el jimenismo, todo el clero restante, más ó menos, según las circunstancias, cumple su deber de ciudadano; pero queremos decir que en la palestra política deberían formar un núcleo compacto para dirigir prudentemente al pueblo enseñándole el pro y el contra de entrambos partidos que se disputan el poder.

Que esto no quieran los jimenistas está conforme de toda conformidad; bien claro lo están diciendo en todos los tonos; mas creer que el clero debiera unirse para combatir la candidatura del Partido Civil, y entronizar la inmoralidad quintaesenciada en el jimenismo, sería, no tan sólo tomar el rábano por las hojas, sino creer que el clero católico es descendiente de los mormones. Que unos pocos sacerdotes, como hemos dicho, trabajen por el jimenismo, significa solamente—y nada otra cosa—que nunca han faltado Judas en el apostolado de Jesús. La razón es tan obvia que huelgan comentarios.

Por tanto, señores jimenistas, es un deber de estrictísima conciencia el que tiene el clero de trabajar á

medida de sus fuerzas y por todos los medios lícitos y prudentes, para que no suba un partido que represente el desorden y la impiedad.

Triste es en verdad que haya disensiones en el modo de pensar al respecto entre los ministros del Santuario; pero nunca ni en parte alguna han faltado aquéllos, y en esto precisamente estriba el celo de los buenos (que en nuestro caso son la inmensa mayoría): en mantener incólumes la verdad y la fe que juraron solemnemente defender, á trueque de enemistarse con toda clase de enemigos. Ya lo dijo el Divino Jesús: "El discípulo no debe ser más que el maestro".

Examínese el por qué de que algunos sacerdotes están afiliados al partido jimenista, y resultará más patente que el sol meridiano que en unos la ambición,—bien saben ellos de qué cosas—ha sido el móvil verdadero; en otras, triste es confesarlo son rencillas que dicen mal, muy mal de los ministros del Altísimo; pero sea por un motivo, sea por otro, dichos disidentes están convenidos, como el que más, de la maldad de la causa que defienden.

Los vecinos de la Soledad de San José, á nuestro Cura el señor presbítero doctor don Trinidad Araya y al público josefino

Los que suscribimos, vecinos de la Soledad de San José, en vista de la exposición hecha al Ilmo. Señor Obispo de la Diócesis contra nuestro excelente cura el señor presbítero Doctor don Trinidad Araya y publicada en *La República*, diario órgano del jimenismo con fecha 11 de julio corriente, tenemos á grande honra manifestar públicamente lo que sigue:

1º—Que felicitamos calurosamente á nuestro cura el señor presbítero Doctor Araya, por su actitud política, que es la que corresponde á un sacerdote integro é instruido, señalando los peligros que entraña la candidatura del Licenciado don Ricardo Jiménez para los intereses religiosos de un país como el nuestro, que es genuinamente católico.

2º—Que aun cuando no se haga en la presente campaña electoral bandera con la Religión, porque los partidos actuales son de carácter político, es natural, lógico y cuerdo que el señor cura Araya, secundando el sentir de la mayor y más caracterizada parte del Clero de Costa Rica, aprecie y señale las ventajas ó perjuicios que pueden sobrevenir á los intereses religiosos, de las candidaturas que actualmente se debaten.

3º—Que la opinión del señor cura Doctor Trinidad Araya es para nosotros de gran peso é importancia, por ser la de un sacerdote intachable en su conducta, de inteligencia profundamente instruida, y modelo del verdadero pastor de almas, que trabaja sin descanso,—como es patente aun á los mismos que lo ultrajaron,—por el bien de sus feligreses y la regeneración moral de su parroquia.

4º—Que ni el Ilmo. señor Obispo, ni el doctor don Trinidad Araya deben preocuparse por los conceptos de la referida exposición de que venimos protestando, en vista de que no es el exponente de un catolicismo genuino, ya que en ella,—muy impolíticamente por cierto,—se vilipendia con expresiones groseras é injuriosas al Clero, se hace la apología de "la enseñanza laica" cuyos frutos se ensalzan y sprueban, diciendo los firmantes de la tal exposición "que saben—ellos—hacer buen uso de la brillante luz esparcida por la instrucción laica, suspirando siempre

del oscurantismo;" cuando hasta los católicos más rudos saben que esa *instrucción laica* hija legítima del radicalismo, es un golpe mortal inferido á nuestras creencias cristianas y enérgicamente condenada por la Iglesia Católica.

5º—Que nos duele en el alma ver firmados en dicha exposición hecha al Ilmo. Señor Obispo,—á algunos buenos vecinos de la Soledad, que aunque difieran de nosotros en color político, no es creíble que hayan querido hacer la apología del *laicismo en la enseñanza*, que tantos daños ha hecho á la juventud en Costa Rica, porque ellos son buenos católicos; y que por lo mismo han firmado, muy probablemente, sin fijarse bien en los conceptos anticristianos que en esa exposición estamparon quienes á su color político de jimenistas añaden su odio á la Iglesia y al Clero y á la enseñanza católica, siendo así consecuentes con las ideas y tendencias de su candidato ateo y radical.

6º—Que sirva al señor presbítero Doctor don Trinidad Araya, nuestro cura, esta manifestación que hacemos, de protesta por las injurias que en aquella exposición se le hicieron por muchos á quienes les importa poco lo que sean curas, Iglesia y creencias cristianas, y por otros que siendo buenos creyentes no se fijaron en la *píldora venenosa de laicismo*, azucarada con miel política jimenista, que les hicieron tragar, lo cual sentimos de veras, porque sabemos que son buenos católicos.

San José, á 12 de julio de 1909

J. Castro Méndez.
Máximo Chaves.
Segismundo Quirós.
Dacio Quiós.
Edmundo Rodríguez.
Carlos Herrera Briones.
Juan Morales.
Roberto Monge U.
Jenaro Pacheco.
Jesús Salazar E.
Venancio Gutiérrez.
Abel Ramírez.
Abel P. Pacheco.
Rafael Beldaces Bonilla.
Humberto Carrera S.
A. ruego de Daniel Roldán,
Jenaro Pacheco.
Francisco Herrera B.
Ramón Jiménez C.

LAS INMORALIDADES DEL JIMENISMO

El jimenismo habíase figurado que con insultos y calumnias lanzados por personas irresponsables, dirigidos convenientemente por sus jefes, harían adormecer el sentimiento público de dignidad y de decencia; mas la verdad se ha abierto paso para dar un solemne mentís á los propagandistas de la inmoralidad y del ateísmo. Ni ha sido menos contraproducente el faltar de obra á algunos sacerdotes por el grave delito de no ser partidario,

de la inmoralidad. El respeto, pues, á la religión católica y á sus ministros, que tan alto proclamó el jimenismo, ya lo tiene el pueblo por bien sabido.

De aquí resultan como consecuencia inmediata, dos cosas: la primera, que el jimenismo borra con el puño lo que con su misma mano escribió; la segunda, que el clero nacional, del país y extranjero, como dicen los jimenistas, debiera por su propio honor probar á sus enemigos que tiene obligación de enseñar al pueblo la verdad y hacerle ver los peligros que entraña la candidatura jimenista, pues entendemos que el clero católico, aquí

- Jesús Vásquez C.
- D. Madrigal.
- Pantaleón Córdoba.
- Jorge Orozco Castro.
- Alberto Orozco Castro.
- Guillermo Herrera D.
- Guillermo Quirós V.
- Francisco Montagné.
- J. Alvarez.
- José Joaquín Monge U.
- Carlos Guardia.
- Y. Marín C.
- José Dolores Navarro.
- Joaquín B. Navides.
- Julian Madrigal.
- Francisco Córdoba B.
- Luis Castro.
- S. Rafael Pérez M.
- Raúl Pérez M.
- José Pérez M.
- Ramón Pérez M.
- Pedro Jiménez Z.
- Crus A. Pacheco.
- Arturo Pacheco Z.
- Matín Rocha.
- Jesús Muñoz.
- Antonio Medina M.
- Benjamín Calderón.
- José R. Mora Soto.
- Amando Céspedes.
- Higinio Vargas Monge.
- E. Y. García.
- Rafael Urrutia M.
- I. Fernández Flores.
- Ibá R. jas.
- Cecilio J. Moya.
- Victor M. Fernández.
- Félix Suárez.
- Juan Monge U.
- Bruno Castro Z.
- Francisco León S.
- Marcelo Zúñiga.
- M. V. Blanco.
- G. D. Zúñiga.
- Próspero Guardia.
- José M. Camacho.
- Manuel M. Salas.
- Adán Torres.
- Benjamín Jiménez.
- Fortunato Rueda.
- Antonio Rojas.
- Enrique Matarrita.
- Tobías Ramírez.
- Constantino Montarrosa.
- Máximo P. Jerez.
- S. Fernández.
- José Carvajal.
- Manuel Umaña.
- Sam. Uribe.
- Andrés D. Obando.
- Marceliano Amador G.
- José Méndez.
- Pedro Mora.
- José Obando Bermúdez.
- Tobías Loaiza Rojas.
- Enoch Bolaños L.
- Ramón Murillo.
- Victor Fonseca A.
- Juan Félix Bonilla.
- Urbano Portilla.
- D. Robles G.
- Jesús Rueda.
- Clemente Guzmán.
- Vicente Carvajal.

A mi amigo ADAN SABORIO

Debido a lo apartado del lugar en que me gano la vida, no ha llegado a mis manos sino hoy el número de "La Prensa Libre" del día 15 y sólo hoy, pues, puedo contestarte los párrafos que me dedicas.

Siempre he tenido en alta estima la amistad que has dispensado a mi padre y a mí; recuerdo con satisfacción los agradables ratos que más de una vez he pasado contigo, saboreando el ingenio de tu charla amistosa, y ojalá que nuestra mutua simpatía no llegue a menguar, para que una vez que pase el fragor de la campaña electoral, los que hoy somos soldados en bandos antagónicos sigamos siendo los buenos y viejos amigos.

Pongamos mientras tanto en sagrado, como en un tabernáculo, nuestra amistad, para que hasta ella no llegue el vendaval de la política; y nosotros, como gladiadores, sin odios, bajemos a la arena para esgrimir las limpias armas de la razón y las elevadas ideas.

En tono casi paternal me das el consejo de que como "niño" nunca me preste a desahogos ajenos, de aquellos que tiran la piedra y esconden la mano. Te oíré el consejo porque sé que de los mayores siempre sacamos los jóvenes alguna lección provechosa, pues a ellos la experiencia propia se las ha dictado.

Sólo te diré, para tu tranquilidad, que lo que llamas tus enemigos no se valdrán de tu servidor para molestarte, ni él se prestará a ello: si los de "La Tribuna", por ejemplo, se proponen, convéncete, que te mandarán a la cama a transportar las consecuencias de un ataque de bilis que a buen seguro te hará—ya que hablas de sargentos—pedir parlamento, capitular y firmar la paz.

No, hombre, no seas ocurrente, ¿cómo crees que mi pluma pueda correr al impulso de extrañas sugerencias? No, corre al impulso del convencimiento de mis ideas políticas, de aquellas mismas ideas republicanas que hace cuatro años ambos sustentábamos, y que tanto tú, como Modesto Martínez,—hoy, como yo, "venal", según tus decires, pues somos civilistas,—y yo, juramos defender, al firmar una noche en el salón de los señores Rodríguez el acta para iniciar los trabajos por la causa socialista, de la que yo, aquí en Costa Rica, sufrí la derrota, mientras tú en París te regalabas con una vida de placeres, sin dedicar siquiera para tus copartidarios ni un recuerdo en tan amargos días.

O una de dos: ó yo en aquella época en que era tan joven fui instrumento de tu audacia y abusaste de mi inexperiencia para lanzar por mí medio tus desahogos, ó fui, como soy ahora, un convencido y el más humilde de los soldados de las filas democráticas.

Si acaso fui tu instrumento, eras más pecador que yo, pues te faltó el valor para arrostrar las consecuencias de tus actos; pero nó, tú no eres ni perverso ni cobarde, y puesto que eres caballero, puedes decir si en mí encuentras espíritu servil.

Otro consejo que te escucho: me dedicaré a aprender a leer y escribir para atacar como tú lo sabes hacer "todo lo malo y perverso que malea y corrompe nuestro quieto y hermoso país", y para que a la menor de bastos no me cojan un "playas virtuosas" y no hiera yo el oído del paciente lector con un párrafo así: "todo lo "malo" y perverso que "malea" y para que críticos niños, verdaderos niños, no hagan su agosto en mí, "niño escritor", como lo han hecho en ti. Sí, amigo Adán, la experiencia es la gran maestra, y por algo me lo dices.

Me hablas de tu increíble triunfo al combatir "todo lo malo y perverso que malea y corrompe nuestro quieto y hermoso país". ¡Oh querido Adán, convéncete, tu pluma revolucionaria como la de un Martín Lutero; pronto será el profeta de tu nueva doctrina!

Me dices que si me gustaría verme figurar al lado de señoras en una cruzada como la tuya?—Te será franco, te confieso que me llenaría de pena considerarme cómplice, para fines políticos, en hacer que damas distinguidas descendieran desde las alturas excelsas del hogar para tomar participación en la lucha política, que aviva los odios y envenena los ánimos, y ellas, las matronas, verdaderos ángeles de paz en el seno de la sociedad, contribuyen, sin culpa, a sembrar en el corazón de los costarricenses hondas divisiones que después, en hora tardía, junto con la patria lamentarán.

No, amigo Adán, en tan nefanda labor no me quiero ver, dejemos a las damas en su misión en el hogar, tal como están, pues no es cierto que te

hayan dispensado ese honor de que hablas; y los hombres discutamos los asuntos públicos, y que el torbellino político no destruya la conciencia nacional.

Terminas diciéndome que "los sacerdotes más santos y queridos del país" a diario te visitan y que aprueban tu labor disociadora. Te reto—sistema tuyo—á que publiques sus nombres, q' yo te haré ver una vez más la falange de Ministros del Altar, los más sabios, los más virtuosos, que juntos con todos los buenos costarricenses están empeñados en llevar al Capitolio al más preclaro y querido de los hijos de Costa Rica: don RAFAEL IGLESIAS CASTRO.

Tu afmo.,

ELADIO FONSECA V.

Julio 17—1909.

De Esparta

Con justa indignación hemovisto los sacerdotes nacionales los ataques de la prensa impía contra los Padres alemanes, y justo es que el público conozca el tiro de los enemigos del Clero. No contentos con todas las calumnias y el cúmulo de insultos que diariamente vomitan contra los sacerdotes y la religión católica, quieren de un modo tan atrevido desprestigiar a los sacerdotes alemanes verdaderos modelos de virtud. Todos los pueblos están muy satisfechos de la conducta de esos beneméritos Padres, quienes se sacrifican por el bien de los pueblos, y si han tomado interés en la lucha política tienen tanto derecho como los sacerdotes nacionales, porque siendo ellos los llamados a enseñar a los pueblos deben en cumplimiento de su deber mostrarles el camino que deben seguir y por eso trabajan como nosotros por el bien de aquellos.

Es enteramente falso lo que dicen los impíos, que los alemanes vienen á hacerse de fortuna; todo lo contrario, á mí me consta que esos Padres gastan su dinero en la Iglesia y en los pobres; de manera que si los señores jimenistas hablan, es porque están acostumbrados á calumniar y jamás dirán, pues, una palabra de encomio en favor de los civilistas así han grandes sacrificios en los pueblos: si no quieren á los Padres alemanes, tampoco quieren á los Padres nacionales, y lo que buscan es que nosotros nos pongamos en desacuerdo con el clero extranjero, pero no lo conseguirán, porque todos sabemos lo que son los jimenistas y lo que valen esos beneméritos Padres, que han dejado sus familias por estar ayudándonos á trabajar en la viña del Señor. Nosotros estimamos al clero extranjero, son nuestros hermanos y jamás nos uniremos á sus enemigos, que lo son también nosotros: díganlo si no, los pueblos que han visto los insultos del jimenismo y han contemplado con horror tantos insultos y calumnias con que nos regala la prensa radical; y para que el pueblo se fije en la atrocidad de esos ataques, hago constar q' los P. P. Leopold, Bantle, Nieberowsky, Weber, Steinhoff, Kern y demás alemanes, han contribuido con su dinero al engrandecimiento de los templos, gastando grandes sumas; yo hablo de lo que veo y cuando digo una cosa es por que estoy seguro de ella; por ahí se ve, pues, la injusticia de los jimenistas al atacar á personas tan dignas como los Padres alemanes. Pero Costa Rica los ama y los pueblos católicos los estiman, y esto basta; no importa que los impíos los detesten, porque es claro: la luz no puede estar jamás con las tinieblas, y si el divino Maestro Jesús tuvo enemigos, no es extraño que sus ministros los tengan, pues es palabra del mismo Señor: no será mejor tratado el discípulo que el maestro. Así, pueblo cristiano, los sacerdotes virtuosos por el mismo hecho de ser buenos ministros de Jesucristo tienen que ser el blanco al cual dirigen sus tiros los enemigos de Dios.

Mas no sólo atacan á los alemanes que son curas; es su odio satánico contra los R. R. Padres Paulinos, quienes nunca toman parte en la política; pero son celosos ministros de Jesucristo, y por eso serán siempre perseguidos. Los impíos se salen de la cuestión política para atacar al clero civilista, pero una vez concluida la actual lid electoral la emprenderán hasta con los curas jimenistas; bien conocidos son sus sistemas y jamás los impíos serán amigos del sacerdote, y si alguna vez los alaban lo hacen sólo por conseguir adeptos, pero nunca por que los quieran.

Los pueblos se han fijado en las calumnias tan grandes con que el radicalismo se venga contra el muy digno Padre Valenciano, y esto ha causado un disgusto grande, porque han visto la injusticia más palmaria al calumniar á un sacerdote tan virtuoso como el Sr. Valenciano y por eso los pueblos rechazan el jimenismo, porque se dicen: si hoy cuando aun no están en el poder son tan hostiles al Clero, ¿qué será mañana cuando estén en todo su apogeo? Eso sería la última desgracia para el pueblo de Costa Rica, y Dios no lo permitirá; lo mismo han llegado á calumniar al Sr. Canónigo Salazar, persona tan digna y que todos apreciamos por sus virtudes, pero es sacerdote, y sacerdote virtuoso, y por eso lo odian los impíos enemigos de Cristo y de su Iglesia.

Ya se han recomendado bastante los jimenistas, pues el 24 de junio, día de San Juan Bautista, echaron mueras al cura de esta ciudad, y más se distinguen por su buena educación, pues mandan los niños á la casa cural á insultar al cura; yo mismo soy testigo de esto ¿qué ejemplo les dan á sus hijos! así les enseñaron á respetar al sacerdote; pues como ellos son malcriados quieren que sus hijos sean lo mismo.

Pero lo que ha causado indignación en los pueblos es el atrevimiento nunca visto de calumniar al Ilustrísimo Sr. Thiel, de tan grata memoria. Eso es el colmo de la impiedad, y por eso los pueblos temen tanto de un partido en que el desbordamiento de la impiedad no ha tenido jamás precedente en nuestro país.

LEONCIO PIEDRA,
cura de Esparta.

Noticias de Colombia

Según vemos en nuestros canales, el orden público ha sido restaurado en la República hermana, felizmente para la patria común sin mayores desgracias que lamentar.

Por lo visto cualquier grito de sedición es oído hoy en ese país tan digno de ventura, como un atentado criminal contra el progreso, puesto que un estado habitual de guerra no podría hermanarse jamás con aquél.

He aquí los documentos que encontramos en nuestros canales y cuya reproducción hubieran constituido anteayer nuestro saludo al honorable señor Cónsul General de Colombia, don Manuel A. Serrano, en el gran día de la emancipación colombiana, si los hubiéramos recibido oportunamente; pero como buenas son mangas después de pascua, helos aquí:

Barranquilla, 11 de julio de 1909.
AL SEÑOR GOBERNADOR DEL DEPARTAMENTO.— CARTAGENA.

Para conocimiento de Usía y demás fines, le comunico que con fecha de ayer fué dictado el Decreto número 158, por el cual se prohíbe la circulación de la moneda de níquel acuñada en este año, que fué sustraída de la Aduana de este puerto por los revolucionarios que se apoderaron de esta plaza el 4 del presente, quienes pusieron en circulación la cantidad de tres millones trescientos mil pesos.

También se ha dispuesto por el mismo Decreto que los tenedores de la referida moneda están en la obligación de restituirla en el improrrogable término de 5 días y al que así no lo hicieron se le decomisará.

Dios guarde á Usía.

F. G. INHIGNARES

Abordo del Crucero "Cartagena"—En Puerto Colombia, á 10 de julio de 1909.—Comandancia en Jefe del Ejército en operaciones.
Al señor Gobernador del Departamento—Cartagena.

Tengo el honor de participar á Usía que ayer fué recuperado este puerto después de ligero tiroteo, teniendo el enemigo tres muertos de tropa y dos heridos, entre ellos el subteniente Noquera del medio Bon. 14 de Infantería.

El General Manuel A. Monsalve, mi tío, Ayudante General y Jefe de desembarco de las fuerzas de infantería del Crucero "General Pinzón", después de notificar rendición al Puerto, y no habiendo obtenido respuesta, bombardeó el Cuartel de la guarnición rebelde y envió al Mayor Acosta con diez individuos de tropa á hacer efectiva la medida de rendición notificada; recibidos á balazos por los rebeldes, el Mayor Acosta rompió los fuegos y avanzó á paso de trote y tomó el muelle.

El General Camacho y el Coronel Laguna, Telegrafista, tomaron posesión de la oficina del muelle.

Estableció un servicio de avanzadas etc., sobre Salgar. Venía un tren con refuerzos, los cuales se cañonearon.

El enemigo no contestó. No teniendo á bordo del Crucero más fuerza de desembarco para tomar una ofensiva decisiva permanecieron las cosas así hasta hoy que á las 9 y 30 a. m. llegó de Barranquilla un tren con bandera blanca; requisado el tren, se halló que traía á bordo á los señores generales Pacheco, Jefe del Puerto y E. parquío González, Perfecto de la Provincia, quienes estaban presos en poder de los revolucionarios. Ellos informaron q' á las 12 de la noche se produjo en Barranquilla una alarma con gran pánico entre los rebeldes con motivo del bombardeo del Puerto, que los oficiales en su mayor parte reaccionaron con toda la tropa, pusieron en libertad al Gobernador, al General de Castro y demás presos, y atacaron á los revolucionarios, quienes huyeron todos en coches, vía de Soledad, seguramente en tres buques que tenían al frente de Barranquilla.

Sigo á aquella ciudad á reforzar la guarnición y á ordenar activa persecución sobre rebeldes. El señor Gobernador de Barranquilla se posesionó y dictó decreto abriendo este puerto y en vista de ello he ordenado se permita el atraque de la Mala Real que lleva esta comunicación.

Recomiendo á Usía y al Gobierno la actividad y eficacia de los Generales Monsalve, Camacho, Jiménez y los Coroneles Bónitto y Laguna, quienes han sido factores importantes en la recuperación del Puerto, y en consecuencia en la recuperación de Barranquilla. Sírvase comunicar Usía todo esto al Gobierno manifestando que en Barranquilla espero órdenes.

Quedan en este puerto ambos Cruceros á órdenes del General Luis Eugenio Calvo para operaciones ulteriores.

De usted atento seguro servidor, El Comandante en Jefe,

PEDRO SICARD BRICEÑO

Colombia y Costa Rica (POR TELEGRAFO)

Guápiles, 21 de julio de 1909.

A El Independiente.

El simpático Hermógenes Rodríguez, en celebración del 20 de julio, fecha memorable para Colombia, obsequió á varios de sus amigos con una cena en el Hotel López de este lugar. Brindaron en honor á Colombia Rodríguez y nuestro amigo Carlos Glen. Reinó mucho en uslasmo.

F. R. Bermúdez h..

Sensible fallecimiento

Por cartas recibidas de Heredia, hemos tenido conocimiento del sensible fallecimiento de la respetable señora madre de nuestro estimado amigo el señor don Cirilo Rivera, á quien con tan triste motivo enviamos nuestra cordial palabra de condolencia.

Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo. o—o—o

L

"BALANZA"

Marca registrada de VARGAS y GIL

El jabón por la marca, La mujer por la casta.

No busque ni color ni tamaño: busque nuestra marca y ganará Ud.

La comparación es la piedra de toque

G. Vargas

Joaquín Gil

VENDO AZUCAR

De Grecia y de Aragón

OFICINA EN SAN JOSÉ:—50 VARAS AL ESTE DEL BANCO ANGLO. —
 Teléfono n° 131. Apartado n° 493.
 Oficina en Limón: 25 varas al Norte de la tienda de Juan Knobr é hijos.
Guillermo Niehaus.

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender:

Vacas lecheras con cría,
un caballo

americano, de tiro, muy propio para volanta de médico,

novillos chontaleños,

flacos y fríos.

Samilla de zacate de gengibrillo garantizada.
R. CASTRO F.

Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón

Emilio Artavia

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TELAS A PROPÓSITO, de colores FIRMES y de corte IRREFROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, le mismo que, niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Enaguas lavables (desde 3 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchicha de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchas otras artículos de consumo diario.
 Los precios son los más baratos en plaza, porque se gana solamente la comisión.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

AVENIDA 1ª OESTE.

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—
 GRAN rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

Federico Noboa

Calle Central,—50 varas al Sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house

Propietary

Federico Noboa

ZAPATERIA

Higinio Carmona

Últimos estilos. Mag-
 cíficos materiales ex-
 presamente para la
 clientela y para el
 público en general.

DRES. JIMÉNEZ NÓNEZ.—Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental.—
 7ª Avenida, al costado de la Catedral.

Un cuarto candidato

En muy buenas condiciones de pago y á precio de quema, se vende una estantería fina de vidrieras corredizas propia para exhibir sombreros ó artículos q' han de preservarse del polvo. Además dos urnas complemento de la estantería.
 Para informes en esta oficina.

Un candidato indignado.

El mejor lote de la Sabana con frente al tranvía, al ferrocarril y á la carretera de Escasú, se vende por una miserable hicoquilla. Son 5,425 varas cuadradas, reguladas. En esta imprenta informarán.

Antonio Font

Compra, vende y alquila
 toda clase de libros

en su oficina: Av. Central, entre el Mercado y el Banco de C. R.

Dr. E. F. Kriebel
 Dentista americano
 Antiguo despacho del Doctor
 E. A. FERRIS

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco gasto alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional,

Surtido completo.—Servicio esmerado

Nicolás F. Meza

CIRUJANO-DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELECTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les presta gratis.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Especifico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria.—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera; la única que no se separa, no se enrancia, ni que se le bota, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creoseta de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA *

M. V. Blanco & Ca.

San José, C.R.